



Comunidades expresan su preocupación por el agua en encuentro con el Presidente

LA MONEDA. Los presidentes que integran el Consejo de Pueblos Atacameños (CPA) se reunieron con Gabriel Boric para dialogar sobre el acuerdo Codelco-SQM.

Cristián Venegas M.
cvenegas@mercuriocalama.cl

En el marco de la Estrategia Nacional del Litio, el Presidente Gabriel Boric recibió en La Moneda a representantes de las 18 comunidades que integran el Consejo de Pueblos Atacameños (CPA). Este histórico encuentro, gestionado por el Ministerio de Minería tras el conflicto generado por la difusión del memorándum de entendimiento entre Codelco y SQM; es parte de los esfuerzos del Gobierno por establecer un diálogo más participativo y respetuoso con los pueblos originarios.

La reunión en el Salón Montt Varas, contó con la presencia de la ministra de Minería, Aurora Williams; el ministro de Economía, Nicolás Grau; y la ministra vocera de Gobierno (s), Aisén Etcheverry. Encuentro en el que el Presidente reafirmó su compromiso con las comunidades atacameñas y destacó la necesidad de saldar las deudas históricas que el Estado mantiene con ellas.

HITO PARA EL CPA

Alexis Romero, presidente del CPA, calificó el encuentro como "histórico" y subrayó el rol del Consejo en unir y representar las luchas comunes de las comunidades, respetando la autonomía de cada una. "Nun-

"Nunca antes habíamos sido recibidos por la máxima autoridad del país. Este es un paso significativo para poner a nuestras comunidades en un lugar relevante dentro de las decisiones nacionales".

Alexis Romero
presidente Consejo de Pueblos Atacameños

ca antes habíamos sido recibidos por la máxima autoridad del país. Este es un paso significativo para poner a nuestras comunidades en un lugar relevante dentro de las decisiones nacionales", señaló.

Durante la reunión, los presidentes de diversas comunidades expusieron sus preocupaciones sobre el impacto de la extracción de litio en sus territorios, la crisis hídrica y la calidad de vida en sus localidades. Yermin Basques, presidente de Toconao, resaltó que las comunidades tienen las competencias para participar activamente en la Estrategia Nacional del Litio y exigió transparencia en el manejo del balance hídrico. Por su parte, Sergio Cubillos, presidente de Peine, criticó la

falta de inversión estatal en educación y salud, enfatizando la necesidad de compromisos concretos respecto a la extracción de recursos.

TEMAS CENTRALES

El acceso al agua y la protección del Salar de Atacama fueron temas recurrentes en las intervenciones de los comuneros. Héctor Cruz, presidente de Camar, advirtió sobre la disminución de los caudales en su territorio y la falta de representatividad de las consultas indígenas llevadas a cabo por Corfo. En tanto, Manuel Salvatierra, de Cúcuter, destacó la importancia de valorar la agricultura como parte esencial de la identidad y el desarrollo sostenible de la zona.

Pamela Ibarra, presidenta de San Pedro de Atacama, recordó la preocupación del Presidente Boric por la falta de agua potable en algunos ayllus y planteó la necesidad de garantizar servicios básicos, salud y educación para mejorar la calidad de vida de las comunidades.

COMPROMISO

El Presidente Boric, por su parte, reafirmó su intención de visitar el Salar de Atacama durante su gobierno y aseguró que se trabajará en conjunto con las comunidades para generar un modelo de desarrollo que respete sus tradiciones y mejore su bienestar. "Tenemos que salir todos beneficiados de esto. Espero que juntos podamos avanzar hacia una mejor calidad de vida y un nuevo modelo de desarrollo para Chile", señaló el Mandatario.

La ministra Aurora Williams, en tanto, destacó el enfoque participativo del encuentro, mientras que el ministro Nicolás Grau valoró el diálogo honesto con las comunidades en el contexto de la Estrategia Nacional del Litio. Por su parte, Aisén Etcheverry resaltó los avances en la creación del Instituto Tecnológico y de Investigación sobre Litio y Salares, subrayando la importancia de la evidencia científica y la participación comunitaria.



EL PRESIDENTE GABRIEL BORIC COMPROMETIÓ UNA VISITA A SAN PEDRO DE ATACAMA Y SUS COMUNIDADES.



TODOS LOS PUEBLOS ESTUVIERON REPRESENTADOS EN LA REUNIÓN.